

PRÓLOGO

La Revista UMH Sapientiae es una contribución de la Universidad Metropolitana de Honduras a la comunidad académica y en general a la sociedad hondureña, al ser un espacio que auspicia la UMH como institución universitaria vinculada a la producción científica, que contribuya a garantizar el derecho humano a la ciencia, a la divulgación y acceso al conocimiento.

Hay que destacar que en el presente volumen de la Revista Científica UMH Sapientiae tiene diversos aspectos que la hacen muy especial.

La misma se publica en el marco del vigésimo aniversario de la Universidad Metropolitana de Honduras (UMH). Por ello la portada es conmemorativa a nuestro aniversario, y su crecimiento, lo que se ha alcanzado gracias a la confianza de los hondureños y hondureñas que han creído en nuestra institución como la universidad que los formará como profesionales universitarios de éxito.

En el presente volumen contamos con la colaboración de nueve (9) artículos de la Red Centroamericana de Intercambio Académico en Derecho Internacional (Red CIADI) quienes han elegido a la Revista UMH Sapientiae como espacio de divulgación de los mismos. La Red CIADI es un espacio fundado en el año 2011 para la generación de conocimiento, intercambio académico y fomento de la investigación jurídica a nivel centroamericano; que reúne a estudiantes, profesores y autoridades universitarias en la búsqueda de la promoción y consolidación del Derecho Internacional en la

región.

Con la publicación del tercer volumen se alcanza, la publicación de veintiséis (26) escritos de autores de diversas nacionalidades, como ser de Chile, Costa Rica, Cuba, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Paraguay y Venezuela, lo que denota que hemos alcanzado nuestros objetivos de fomentar una cultura de difusión científica e impulsar la internacionalización del conocimiento, abordando las problemáticas de interés nacional e internacional. Además, lo anterior demuestra la aprobación de la comunidad académica nacional e internacional de la Revista como espacio idóneo para la publicación de investigaciones y revisiones bibliográficas.

Finalmente quiero resaltar que en este volumen es la primera vez que estudiantes de grado de diversas universidades nacionales e internacionales, como también egresados de la UMH publican en la Revista UMH Sapientiae, lo que me llena de satisfacción en el sentido que lo anterior denota que la Revista UMH Sapientiae es un espacio abierto tanto a jóvenes investigadores como experimentados indistintamente de su centro de formación y además que estamos creando una cultura de investigación y divulgación de parte de nuestros egresados.

La Revista UMH Sapientiae al ser de contenido multidisciplinario, en el presente volumen se incluyen artículos científicos, ensayos académicos y artículos de opinión que desarrollan temáticas variadas las cuales a continuación resumiré de la siguiente forma:

Las Maestras Allisson Alejandra Lagos González y Ruth Melania Brenes Espinal y el Doctor Dani Oved



Ochoa Cervantez, con el artículo científico titulado: Análisis de la estructura organizacional en empresas cafetaleras en el municipio de Corquín Copán, Honduras; analizan la estructura organizacional en empresas cafetaleras del Municipio de Corquín Copan, Honduras, desde un enfoque cualitativo fenomenológico haciendo uso de entrevistas a profundidad semiestructuradas y analizan seis categorías iniciales, a saber; la especialización o división del trabajo, departamentalización, cadena de mando o unidad de mando, extensión del control, centralización y descentralización y formalización.

La Maestra Eddy Patricia Andino González y los Maestros Eli Vicente Raudales García, José Valdo Acosta Tzin, Pabo Alcides Aguilar Hernández y Ramón Edgardo Sarmiento Matute, con el artículo científico titulado: Modelado de procesos en una empresa de manufactura en el sector de bebidas desde un enfoque sistémico; desarrollan el modelado de los procesos en las áreas de Recursos Humanos, Ventas y Logística, como herramienta estratégica para la toma de decisiones y gestión integral de una empresa de manufactura en el sector de bebidas en Honduras, desde un Enfoque Sistémico basado en el Modelo de Katz y Kahn.

El Máster Allan Amilkar Estrada Morales con su ensayo académico: acciones realizadas por el Sistema de la Integración Centroamericana durante la pandemia, realiza un análisis de las acciones realizadas por el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) durante la pandemia COVID-19 en conjunto. Se presentan los propósitos y fines del Sistema contenidos en el Protocolo de Tegucigalpa de 1991, a fin de determinar si las acciones planteadas en dos documentos emitidos por el Sistema cumplen con los mismos. Finalmente, se analizan las acciones reales llevadas a cabo por parte

de las instituciones del SICA, señalando los aciertos y falencias del mismo.

El Licenciado José Luis Rodríguez Araya, con su ensayo académico titulado: adelanto de vacaciones en el sector público costarricense; una flexibilización del derecho laboral durante la pandemia del covid-19; aborda analíticamente el fundamento, así como la proporcionalidad de la medida de adelanto de vacaciones que implementó el Gobierno de Costa Rica durante entre los meses de marzo y octubre de 2020, para evitar el contagio masivo del personal por SARS-CoV-2 y la saturación de los servicios hospitalarios como garantía del derecho a la salud.

El Abogado Arly Raúl Maldonado Acosta, con su ensayo académico: derechos a la educación, la salud y la alimentación en la post pandemia Covid19, plantea realizar un análisis del principio de progresividad de los Derechos Económicos, Sociales y Culturales, principalmente en lo referente a los derechos a la Educación, Salud y Alimentación, haciendo un estudio sobre la exigibilidad y justiciabilidad de los Derechos Económicos Sociales y Culturales (DESC), desde un enfoque internacional y en el ámbito interno de los Estados, realizando un contraste con los estándares internacionales llevados a su aplicación y finalizando con el combate de la pandemia, sus mecanismos de control y el proceso de vacunación.

El Maestro José Luis Hernández González, con su ensayo académico titulado: El derecho al olvido, presenta un análisis reflexivo sobre la naturaleza y viabilidad del derecho al olvido, proponiéndolo como factor de equilibrio entre las libertades informativas (libertad de expresión y derecho a la información) y el derecho a la privacidad, intimidad y protección de datos personales, tomando como base reguladora el



interés público.

El Maestro Ernesto Ramos Montañes, autor del ensayo académico: el derecho humano a la tutela judicial efectiva, realiza una revisión teórica de los diversos conceptos, objeto y alcance de la tutela judicial efectiva. Además, reflexiona sobre el rol de los Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias dentro de la moderna tutela judicial efectiva en México. Efectúa un recorrido por los principales instrumentos jurídicos internacionales en materia de derechos humanos, con el objetivo de visualizar e identificar su positivización como un derecho humano fundamental. Resalta la importancia de motivar las resoluciones judiciales y argumentar en el ámbito del Derecho. Por último, revisa la jurisprudencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos relativa a la tutela judicial efectiva.

La Abogada Blanca Stephanie Elvir Ponce y el Abogado Juan Aldair Portillo Álvarez, con su ensayo académico: El papel del SICA, OEA y FMI frente a la Covid-19: una oportunidad para actuar conjuntamente, analizan las medidas implementadas por el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), la Organización de Estados Americanos (OEA) y el Fondo Monetario Internacional (FMI) durante la pandemia de la COVID-19; estableciendo una breve descripción histórica y un marco descriptivo de sus actuaciones, analizadas en contraposición a sus competencias y fines para los cuales fueron creadas.

Las estudiantes Lidia Celeste Pum Estrada y Florinda Francisca Juárez Ramos, con su ensayo: El principio de progresividad en el sistema de educación durante la pandemia, parten del análisis de la situación prevalente del COVID-19, que trajo

consigo la vulneración al derecho a la educación y la necesidad de progresividad dentro de los sistemas estatales a nivel iberoamericano y la necesidad de protegerlo a través de la acción de tutela para precaver el daño causado.

La Maestra Diana Cecilia Santana Paisano, con su ensayo académico titulado: Procesos de integración regional durante y post pandemia: reflexiones sobre el SICA, MERCOSUR y la UE, de forma aproximativa y sin exhaustividad, explica los instrumentos normativos e institucionales adoptados por los países centroamericanos que conforman el SICA, la Unión Europea y el MERCOSUR, para la adopción de decisiones, en clave de la integración regional, referidas a las medidas de contención sobre los riesgos y otras problemáticas surgidas en el contexto de la pandemia COVID-19. Sobre estas decisiones, que se materializan en actos jurídicos normativos, se plantean reflexiones relativas a las oportunidades y desafíos que tiene el Sistema de la Integración Centroamericana ante esta situación y una vez que se logre controlar y/o prevenir el contagio mundial.

La Doctora Mirtha Alfonso de Silvero y el Doctor Jacobo Paniagua, con su ensayo titulado: Resiliencia de los docentes de las carreras de grado en tiempos del Covid_19 en el ISEPOL, describen las características de resiliencia observadas en los docentes de las carreras de grado del Instituto Superior de Educación Policial (ISEPOL) en tiempos del covid_19, mediante la aplicación de la enseñanza a distancia con el uso de herramientas digitales, como respuesta al impacto que tuvo en la educación policial la expansión del coronavirus.

La estudiante Linda Nazareth Enamorado Rivera, con su ensayo académico: Salud, corrupción



y la Covid-19 en los países del triángulo norte de Centroamérica, se analiza cómo la corrupción, la falta de transparencia y la pandemia de la COVID-19 han agudizado los problemas sociopolíticos que se suscitan en Honduras, Guatemala y El Salvador, los cuales provocan graves violaciones de derechos humanos.

Las estudiantes Vrónica Dardané Gómez López y Joseline Paola Tumax Martínez, con su artículo de opinión: El rol de las organizaciones internacionales durante la pandemia y post pandemia, el cual tiene como fundamento dar a conocer el papel o rol que fungieron las Organizaciones Internacionales durante la pandemia y lo que se espera de ellas post pandemia.

Finalmente, la Abogada Dulce Fernanda

Salgado Coello y el Abogado Ernesto Castro Bellorín, con su artículo de opinión: las multinacionales y la pandemia Covid – 19 ¿pierden o ganan?, abordan de manera crítica el rol asumido por las empresas multinacionales durante el curso de la pandemia causada por el virus COVID-19, relatando en orden cronológico el desarrollo de la misma y señalando los actores involucrados y las acciones realizadas por estos para hacerle frente a esta emergencia sanitaria.

Finalizo agradeciendo a todas las personas que han colaborado en el presente volumen, miembros del consejo editorial, consejo científico, coordinación de investigación y por supuesto a cada uno de los autores y autoras de los escritos que han sido publicados en el tercer volumen de nuestra Revista UMH Sapientiae.



Juana Rosario Duarte Galeas
Rectora
Universidad Metropolitana de Honduras
DOI: <https://doi.org/10.5377/umhs.v3i1.15311>